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الشعبة  :.....................                ( اسم الفاعل واسم المفعول والصفة المشبهة وصيغة المبالغة )                             
الصف العاشر                                                                                        

أولا : اسم الفاعل :هو اسم مشتق يدل على من قام بالفعل أو اتصف به .
 (
صياغة اسم الفاعل من فعل ثلاثي:
)تخنخنخنبثنبنبنبننبنبنبنبنبننبنبنبنبنننننن                                                                               خن                                                                            
أكل          أاكل         آكل                   كتب          كاتب                   درس         دارس 
 (
القاعدة :
اسم الفاعل من 
الفعل الثلاثي يكون 
على وزن فاعل      
)

 (
صياغة اسم الفاعل من
 فعل 
غ
ير ثلاثي 
:
)


زلزل   مضارعه   يزلزل              مزلزِل .        استخرج   مضارعه   يستخرج              مستخرِج
                                 كبّر    مضارعه    يكبّر             مكبِّر
 (
القاعدة :
نحول الفعل غير الثلاثي للمضارع و
ي
قلب الحرف الأول ميما
 مضمومة 
 ونكسر ما قبل الآخر.
)


 (
صياغة 
اسم الفاعل من 
فعل 
مضعف :
)

عدّ             عادّ         شدّ             شادّ           مدّ             مادّ   لمّ              لامّ
 (
.
القاعدة : نضيف ( ألف ) بعد الحرف الاول ونحرص على الشدة على الحرف الاخير
..
.
)


 (
صياغة اسم الفاعل من فعل معتل الآخر :
)
نوى         ناوي -  ناو             رضي         راضي -  راض              سما         سامي -  سام       
 (
القاعدة :
 اسم الفاعل من 
الفعل الثلاثي معتل الآخر يكون على وزن فاعل .
فائدة :
يصاغ اسم الفاعل من 
الفعل الثلاثي معتل الآخر على نحو :
استدعى   
يستدعي   
م
ُ
ستدعي 
–
 مستدع
ٍ
)[image: ][image: ]طوى           طاوي -  طاو  






 (
تذكر 
:
1- الفعل الثلاثي هو الفعل الذي خلت حروفه من حروف الزيادة .
2- اسم ا
لفاعل يصاغ من الفعل 
الثلاثي وال
فعل غير 
ال
ثلاثي .
3- الاسم الذي يكون الحرف الاخير فيه ياء يسمى اسما منقوصا 
.
)






 (
صياغة اسم ال
مفعول
 من فعل ثلاثي:
)ثانيا : اسم المفول: هو اسم مشتق يدل على ( من , ما ) وقع عليه الحدث .                                                                                                                                                                                                                                                                           

 (
القاعدة :
اسم الفاعل من 
الفعل الثلاثي يكون على وزن مفعول .                                                                                                                                                                       ن
)جرح          مجروح        وعد          موعود        وصل          موصول    درس            مدروس


 (
صياغة اسم ال
مفعول
 من
 فعل غير ثلاثي : 
)
زلزل   مضارعه   يزلزل              مُزلزَل .        استخرج   مضارعه   يستخرج              مُستخرَج
                                 كبّر    مضارعه   يكبر             مُكبَّر
 (
القاعدة :
 نحول الفعل
 
غير الثلاثي للمضارع و
ن
قلب الحرف الأول ميما مضمومة  ونفتح  ما قبل الآخر.
)



 (
صياغة اسم ال
مفعول
 من فعل معتل
 الاجوف :
 :
)


باعمب يو ع                مَبيع
مف عو ل
 (
معتل أجوف يائي
)
نال         م ن  ي و ل               مَنيل
م ف  ع  و  ل

هاب         م ه ي  و ب           مَهيب  
م ف ع و ل
 (
القاعدة :
 نرجع الفعل الى جذره ومن ثم نزنه على وزن مفعول 
لأ
نه ثلاثي 
ونحذف
 الواو .
)



 (
صياغة اسم ال
مفعول
 من فعل معتل
 الاجوف :
 :
)

 (
معتل اجوف 
 واو
ي
 .
)صام           م ص وو م                   مصوم
                 م ف عو ل       

نام            م ن   و وم                         منوم
                م ف ع و ل

حال           م ح و  و ل                    محول
                م ف ع و ل
 (
قاعدة :
 إن اشتق
ا
ق اسم المفعول من الفعل ال
ل
ازم يكون باشتقاقه من الفعل اشتقتقا قياسيا , ثم الإتيان بشبه جملة مناسبة للمعنى الذي نريده .
)



اذا هاتِ اسم المفعول من الأفعال الآتية : 
	
.........................................................
	نام

	
........................................................
	انتصر

	
........................................................
	سار





 (
صياغة اسم ال
مفعول
 من فعل معتل
 الآخر :
)
       ي + ي = يّ
شوى         م  ش  و  و  ي               مشويّ                                                                                   
               م  ف  ع  و  ل
  ي + ي = يّ
رمى          م  ر   م   و  ي               مرميّ
               م  ف  ع   و  ل
   ي + ي = يّ
وعى         م   و   ع  و   ي              موعيّ ( به ) .
              م   ف  ع   و  ل.

إذا تطابقت صيغة اسم المفعول مع صيغة اسم الفاعل نفرق بينهما من خلال المعنى .
سيرحل المُحتَلّ .                                    ( المحتل ) ....................
سيتحرر المُحتَل .                                   ( المحتل ) ....................
 (
تذكر
ي
 دائم
ً
ا :
المعنى أ
هم من 
الوزن 
)









 (
ثالثا
 : 
صيغ
ة
المبالغة
 :
هوكل
 
صيغة
 
تدل
 
على
 
حدث
 
ومن
 
أوما
 
يقوم
 
به
 
بكثرة
 .
)

 (
يأتي على وزن فَـعّال أسماء تدل على حرفة : خَيّاط , خبّاز .وأيضا وزن فِعّيل للدلالة على حرفة مثل : دِهّين . 
)
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أ
وزان الصفة المشبهة :
)رابعًا : الصفة المشبهة :هي اسم مشتق للدلالة على حدث و من أو ما يتصف به اتصافا دائما أو شبه دائم .







                 إعداد المعلمة : أمل الكسواني 



أوزان صيغة المبالغة 


فَعّال : قرّاء، قَوّال


فعِل : حذِر
فَهِم 


فِعّيل: 
ظِلّيم ،سكّيت


فُعلَة :
هُمَزة لمَزة 


مِفعال : مِقدام
مضياع


فَعول :
حَسود
حقود


 فعيل : رحيم سميع 


فاعول :
ساكوت 


مِفعيل :
مِعطير 































فَعَل : بطَل ,رغد 


فُعال:
شُجاع


أفعل ,فعلاء : أحمر ,حمراء


فِعْل : 
مِلح , رِخو 


فعال:
حصان , رزان


فَعْل :
سهل ،صعب 


فعلان ,فعلى:
عطشان , عطشى 









فُعْل : 
مُرّ , حُلْو


فعيل :
طويل , هزيل 
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